

COLOMBIA

Denuncian que el Esmad habría quemado bastones de mando de indígenas en Yumbo

Representantes de algunas comunidades del Valle del Cauca denunciaron una supuesta agresión por parte de agentes de la fuerza pública durante una manifestación.

15 de Junio de 2021



Según denunciaron las autoridades indígenas, en la madrugada del pasado domingo, sobre las 3:00 de la mañana, **miembros de la fuerza pública ingresaron a lugares indígenas en el barrio La Estancia en el municipio de Yumbo, decomisaron bastones de mando de la Guardia Indígena y los quemaron.**

La denuncia fue realizada por las Autoridades Tradicionales Indígenas de Colombia-Gobierno Mayor por medio de la Comisión Nacional De Derechos Humanos Para Los Pueblos Indígenas De Colombia, y **replicada también por el senador miembro y representante de esas comunidades Feliciano Valencia.**

“Siendo las 3:30 am del día 14 de junio 2021, hubo un operativo de la fuerza pública (ESMAD Y POLICIA NACIONAL) **entraron violentamente a decomisar alimentos y los bastones de mando, que posteriormente fueron quemados en un acto de discriminación racial, violación al derecho a la identidad cultural y ejercicio de nuestra autoridad.** El decomiso de alimentos es someter doblemente al hambre que estamos sufriendo por la pandemia. El Bastón de mando es símbolo de saberes, autoridades tradicionales y símbolo de poder ancestral, de conformidad a la ley de origen, derecho propio y derecho mayor”, expresaron las organizaciones.

El operativo de la fuerza pública se habría realizado en medio del levantamiento de los últimos puntos de bloqueo en el país, cuatro de ellos que se ubicaban sobre la vía que conduce de Yumbo a Cali en los sectores de Las Américas, Guadalupe, el cruce de **Ecopetrol** y La Estancia.

En este último era donde se encontraba la comunidad Yanacona en Minga, donde habría resultado intervenidos por el Esmad en el operativo de la madrugada del domingo 14, con el objetivo de reactivar el tránsito de transporte de personas y de combustible por parte de **Ecopetrol.**

Las autoridades, de acuerdo con el diario El País, manifestaron que no se habían presentado altercados con los ciudadanos en los desbloques, **aunque afirmaron que uno de los miembros del Esmad resultó herido con arma de fuego en el operativo.**

Las comunidades indígenas afirmaron que no son integrantes de bandas criminales y tampoco “terroristas”, sino que han sido víctimas de masacres, asesinatos de sus gobernadores, amenazas y desapariciones.

“Igualmente denunciaremos públicamente la amenaza verbal, telefónica y a través de panfletos a la comunidad indígena de Yanacona, ubicada en esta referida comunidad y a su gobernadora señora ALBA CECILIA PALECHOR”, afirmaron en el comunicado y exigieron al Gobierno nacional que brinde garantías de protección para ella y sus poblaciones.

Esa es una de las razones por las que los indígenas se han movilizado en medio del Paro Nacional, principalmente en Cauca, Nariño y Valle del Cauca, debido a que la violencia se ha incrementado sobre ellos y sus territorios que solo a marzo iban más 12 en lo corrido del año.

“Gobierno Mayor hace un llamado a las autoridades defensoras de derechos humanos del país, **al gobierno nacional e internacionales garantes de los derechos humanos con mayor gravedad por los actuales actos de extralimitación de la fuerza pública con la población civil, claramente denunciados y reportados en los actuales informes ante la visita de la CIDH,** para que investiguen los hechos ocurridos y garanticen la marcha pacífica y la Minga que realizamos los pueblos indígenas”, agregaron las comunidades.

“Nuevamente los pueblos indígenas son víctimas de discriminación e irrespeto por nuestra cultura. **Este lunes en la vía Jumbo -Cali en un operativo realizado por la Fuerza Pública fueron decomisados alimentos y bastones de mando que posteriormente fueron incinerados”,** expresó el senador Valencia al comunicar la denuncia.

Las cifras de violencia contra las poblaciones indígenas son más para el Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz, Indepaz, en el cual se informa que durante 2021 han sido asesinados 69 líderes, siendo la última la profesora y autoridad ancestral Sa’t We’sx Argenis Yatacué.

SEGUIR LEYENDO:

[Álvaro Uribe se defiende de Santos: se refirió a los falsos positivos y a la supuesta doctrina Vietnam](#)

[Temporada de lluvias en Colombia: 71 muertos y más de 168.000 damnificados](#)

TEMAS RELACIONADOS

- COLOMBIA-NOTICIAS
- INDÍGENAS
- VALLE DEL CAUCA
- BASTONES DE MANDO
- FELICIANO VALENCIA
- ESMAD
- YUMBO
- CALI
- YANACONA

LO ÚLTIMO



Comité del Paro aclaró sus exigencias para volver a la mesa de diálogo con el Gobierno nacional

Voces de condena y viaje de Diego Molano tras las explosión de vehículo en la Brigada 30 del Ejército de Colombia en Cúcuta

Reapareció Kimberly Reyes en redes sociales y confesó que no pasaba por un buen momento

‘Tino’ Asprilla confesó que también hizo “burradas” como las que ha hecho James Rodríguez

Qué día pagan la prima de mitad de año en Colombia y cuánto debe recibir